

DDRK INFO

LETTRE D'INFORMATION TRIMESTRIELLE
DU PROGRAMME DE DÉVELOPPEMENT DURABLE DANS LA RÉGION DE KIDAL

Octobre 2024

« RÉDUIRE LA PAUVRETÉ, À TRAVERS UN APPUI
À LA CROISSANCE INCLUSIVE ET DURABLE ...

« APPUYER LE RETOUR DE LA PAIX ET DE LA
STABILITÉ AU NORD DU MALI »



ÉDITO

Le programme de Développement Durable dans la Région de Kidal poursuit ses activités dans le domaine de la santé, du développement rural et de la formation professionnelle, toujours en collaboration étroite avec les différents acteurs impliqués de la Région. L'événement du trimestre a sans conteste été le Symposium sur le développement durable de la Formation Professionnelle pour l'Emploi dans les régions de Gao et de Kidal qui a connu un franc succès et une participation record. A Kidal, la prise en charge des agents de santé est maintenue à travers la Direction Régionale de la Santé et plusieurs CSCom ont été réhabilités. Par ailleurs, une mission d'Équipes Mobiles Polyvalentes a été réalisée dans trois aires de santé de la Région afin d'offrir un accès aux soins aux plus éloignés des centres de santé. Pour ce qui est de la santé animale, les auxiliaires vétérinaires ont bénéficié du renforcement de leurs capacités. Les éleveurs pratiquant l'embouche ont également reçu une formation ainsi que les producteurs maraîchers. Enfin, une nouvelle campagne de forage a démarré avec la fin des études géophysiques préliminaires et la validation des sites. Dans tous les domaines, les défis sont nombreux, mais c'est par l'engagement de chacun qu'ils pourront être relevés.

FORMATION PROFESSIONNELLE SYMPOSIUM

Le Symposium sur le développement durable de la Formation Professionnelle pour l'Emploi dans les régions de Gao et de Kidal s'est tenu le lundi 9 septembre 2024 dans la salle de conférences du Gouvernorat de Gao. Madame la Ministre de l'Entrepreneuriat national, de l'Emploi et de la Formation professionnelle a officiellement ouvert le symposium en mettant en avant les priorités du gouvernement en matière de formation professionnelle et d'emploi. Elle a présenté les grandes lignes de la politique nationale, de la prochaine organisation d'un salon pour l'emploi et a insisté sur la nécessité de solutions concrètes et durables pour améliorer l'employabilité des jeunes, en particulier dans les régions de Gao et Kidal. Le Conseil Régional de Gao a ensuite présenté un état des lieux de l'employabilité des jeunes dans la région. Cette intervention a mis en lumière les défis et les contraintes auxquels font face les jeunes pour accéder à des emplois décents, tout en détaillant quelques actions prioritaires prévues dans le Schéma Directeur Régional de Formation Professionnelle et Technique et d'Emploi. Les participants ont ensuite été répartis en groupes de travail pour réfléchir à des solutions pratiques. Leurs recommandations ont été consolidées sous la supervision du rapporteur général et un cadre de suivi de la mise en œuvre des recommandations du symposium a été mis en place. Une de ses missions sera l'élaboration d'une feuille de route pour la mise en œuvre des actions identifiées lors du symposium. Mme la Ministre a ensuite prononcé le discours de clôture, rappelant l'engagement du gouvernement et des partenaires. Elle a particulièrement salué l'appui technique et financier du Grand-Duché de Luxembourg ainsi que la contribution des gouverneurs, des collectivités territoriales, du secteur privé et de la société civile.



SANTÉ ÉQUIPES MOBILES POLYVALENTES

Dans le cadre de l'amélioration de l'accessibilité géographique aux services de santé, une mission de 3 Équipes Mobiles Polyvalentes a été réalisée du 14 au 23 août dans les aires de santé d'Intidbane, Tanainat et Aliou. Chaque équipe était composée d'un médecin-chef de mission, d'un guide facilitateur, d'un agent vaccinateur, d'un agent de nutrition et d'un chauffeur issu du milieu. Ainsi, 433 personnes ont bénéficié de consultations curatives, dont 94 femmes. 25 femmes ont bénéficié des consultations prénatales, 253 enfants, dont 143 filles, ont été vaccinés, 128 enfants ont également été dépistés et pris en charge contre la malnutrition aiguë modérée. Selon le maire de Kidal et les leaders communautaires des sites couverts : « La mission a démontré l'importance de l'accès aux services de santé pour les populations éloignées et vulnérables, malgré les défis sécuritaires et logistiques. Ces interventions sont essentielles pour améliorer la santé et le bien-être des communautés locales. »



HYDRAULIQUE ÉTUDES GÉOPHYSIQUES

Conformément au plan d'action 2024, le programme a planifié la réalisation de 8 à 10 forages équipés dans la région. La réalisation des forages pastoraux positifs contribuera à l'abreuvement du bétail, à la fourniture d'eau potable et permettra la fixation des éleveurs, ce qui contribuera à l'amélioration de leurs conditions de vie. La phase de conception avec les études techniques sur 10 sites a été validée depuis le 15 août 2024. La phase de réalisation avec l'exécution des travaux ainsi que la phase d'accompagnement avec la mise en place et la formation des comités de gestion des points d'eau vont suivre. Suite à la validation de la phase de conception, six sites ont déjà été retenus : Takalot, Tassikt (inkewen), Oundere, Tikerzé, Ergha et Tindersane. Le suivi des travaux sera fait en synergie entre la Direction Régionale de l'Hydraulique de Kidal et l'équipe infrastructures du programme. Cette synergie facilitera la collecte des informations en temps réel sur la qualité des travaux et leur avancement dans les délais.



300

C'est le nombre de personnes qui ont pris part à la cérémonie d'ouverture du symposium sur le développement durable de la formation professionnelle pour l'emploi, dans la grande salle de conférence du Gouvernorat de Gao. Le symposium était présidé par Mme la Ministre de l'Entrepreneuriat national, de l'Emploi et de la Formation professionnelle.

SANTÉ ANIMALE FORMATION DES AUXILIAIRES VÉTÉRINAIRES

L'élevage est confronté à de nombreux défis comme le renforcement des capacités des éleveurs, leur encadrement, l'insuffisance des infrastructures et surtout la sécurisation du potentiel que constitue l'important cheptel qui reste confronté à diverses maladies et au manque de personnel vétérinaire. Le programme a donc soutenu la formation d'auxiliaires vétérinaires pour pallier ce déficit de personnel. Dans cette logique et en collaboration avec la Direction Régionale des Services Vétérinaires, une formation a été réalisée du 10 au 15 septembre 2024 au profit de 22 auxiliaires vétérinaires, dont 4 femmes. La formation a été dispensée sous forme de recyclage pratique et a porté sur le traitement et la prévention des parasitoses internes et externes.



SANTÉ

RÉHABILITATION DE QUATRE CSCOM DANS LA RÉGION DE KIDAL

Dans le cadre de l'amélioration de l'accès et de l'accessibilité aux soins de santé dans la région de Kidal, le DDRK en partenariat avec la Direction Régionale de la Santé, la commune de Kidal et les leaders communautaires locaux a retenu quatre CSCom à réhabiliter. Il s'agit des CSCom Central, d'Aliou et d'Etambar situés dans la ville de Kidal ainsi que du CSCom de Takalot situé à 30 km au sud de la ville. La synergie avec la DRS, la commune de Kidal et les leaders communautaires ont permis des entreprises locales de réaliser les travaux dans les délais. Les travaux des trois premiers CSCom sont terminés et réceptionnés.

Pour des raisons liées aux difficultés sécuritaires et d'approvisionnement du chantier, les travaux sont toujours en cours d'exécution et la fin des travaux est prévue au 30 novembre 2024 pour le CSCOM de Takalot. Lors des cérémonies de réception des travaux, le DRS, le maire et les leaders communautaires ont salué les appuis du DDRK qui soutient la prise en charge des agents de santé et des équipements et intrants. Ils ont souhaité la continuité de ces appuis et du DDRK qui reste le seul partenaire actif sur le terrain.



ÉLEVAGE

FORMATION DES EMBOUCHEURS

L'élevage constitue la principale activité économique de la région de Kidal et sa pratique est apprise dès le jeune âge, l'embouche est ainsi devenue une des activités génératrices de revenus les plus essentielles. Elle est pratiquée dans les principaux centres de la région, notamment par des associations de producteurs ruraux constitués essentiellement de femmes et de jeunes. La viande constituant le principal aliment des populations, l'embouche est de loin l'activité la plus viable économiquement, car les besoins restent non couverts tant pour les ménages que pour les bouchers et rôtisseurs. En collaboration avec la Direction Régionale des Production

Industrielles Animales et avec l'appui financier du programme, une formation au profit de 37 emboucheurs, dont 11 femmes, a été organisée du 10 au 17 septembre 2024, à Kidal. Les participants ont bénéficié de renforcement pratique de capacités et de compétences, par des formateurs qualifiés et expérimentés sur les techniques d'embouche et les bonnes pratiques d'élevage.



LE GRAND-DUCHÉ DU LUXEMBOURG EST PRÉSENT AUX CÔTES DES POPULATIONS DE LA RÉGION DE KIDAL DEPUIS 1999

La Coopération luxembourgeoise a pour objectif global d'appuyer le Gouvernement du Mali dans ses efforts visant à réduire la pauvreté à travers un appui à la croissance inclusive et durable, la réduction de l'insécurité alimentaire ainsi que le retour de la paix et de la stabilité au nord du Mali.

Afin de mieux répondre aux besoins des populations et aux spécificités du terrain, deux zones d'exécution ont été retenues pour le PIC III (2015 - 2024). La "zone Sud" dans laquelle l'agence LuxDev met en œuvre trois programmes, se compose de la région de Ségou (cercles de San, Tominian, Barouéli et Bla), du cercle de Yorosso dans la région de Sikasso et de Bamako et ses environs. La "zone Nord" avec les régions de Kidal et de Gao a été confiée à PROMAN. Une lettre d'entente a été signée le 6 mai 2016 à Bamako, afin d'encourager la plus grande synergie possible entre tous les acteurs du PIC III (PROMAN, LuxDev, agences onusiennes, SOS Faim, Université de Bamako).

Le DDRK phase IV durant cette phase de prolongation se décline en 3 composantes :

- Développement rural et sécurité alimentaire
- Formation et insertion professionnelle
- Santé

Budget Total DDRK IV : 19 726 450 €

Afin de coordonner les activités, une Unité de Gestion des Programme (UGP) a été créée à Bamako.

L'UGP et l'équipe opérationnelle participent aux différents cadres de concertation au niveau national et régional.

PROMAN est une société de conseil internationale de premier plan spécialisée dans la coopération au développement. Créé en 1986, PROMAN fournit des services aux bailleurs de fonds internationaux, les gouvernements nationaux, les institutions publiques et les partenaires de développement du monde entier. Au Mali, **PROMAN a le mandat d'agence d'exécution pour le Grand-Duché de Luxembourg dans la zone de concentration Nord, régions de Kidal et de Gao.**

Contact :

UGP Programmes Zone de Concentration Nord PIC III (DDRK IV – DDRG)

Agence d'exécution PROMAN

Coopération Grand-Duché de Luxembourg - République du Mali

Badalabougou - BAMAKO – MALI

Tél : (+223) 20 22 43 16

ugp@proman-mali.org